

ser la guerre avec vigueur, et divisèrent encore leurs forces en trois armées.

9. Après quelques succès sur les Américains commandés par le général Harrison, le général Proctor fut complètement défait à *Moravim Village*, le 5 octobre. Cette victoire de Harrison remit les Américains en possession du territoire qu'ils avaient perdu l'année précédente, priva les Anglais des précieux services de *Tecumseh*, grand chef qui commandait les sauvages de l'Ouest et qui fut tué pendant l'action, ruina la réputation militaire de Proctor, et enhardit de beaucoup les Américains.

10. Les Américains venaient encore d'obtenir d'autres succès. Le commodore Perry, après un combat de quatre heures, avec 9 voiles et 51 canons, avait obligé la flottille anglaise sur le lac Érié, forte de 6 voiles et de 63 canons, de se rendre à discrétion.

11. Les armes anglaises n'avaient pas été heureuse non plus sur le lac Ontario. Le 27 avril, le général américain Dearborn y débarqua avec 1700 hommes, près de Toronto, repoussa le général Sheaffe avec perte, et cette ville dut se rendre. Dearborn dirigea ensuite ses forces sur le fort George, obligea le général Vincent de l'évacuer, puis le poursuivit jusque sur les hauteurs de Burlington et s'y retrancha. Mais, attaqué à l'improviste par le colonel Harvey, dans la nuit du 5 au 6 juin, les Américains furent chassés de leur position, et deux de leurs généraux, Chandler et Winder, furent faits prisonniers.

12. Le gouverneur-général Prévost, qui était alors au bas du lac, voulant profiter de l'absence de la flotte ennemie, attaqua *Sackett's-Harbor*; mais il fut repoussé.

Enfin, la campagne sur le lac Ontario, se termina par la victoire du commodore américain, Chauncey, sur le commandant anglais, Yeo.

13. A la suite de ces succès, les Américains réunirent leur armée du centre à celle du nord, et marchèrent sur Montréal.

Le général Wilkinson commandait l'armée du centre. Ayant livré bataille, le 11 novembre, à *Christler's-Farm*, au colonel Morrison, Wilkinson fut complètement défait, quoique son armée fût quatre fois plus nombreuse que celle de son adversaire.

14. Le général Hampton, commandant l'armée du nord, forte de 7,000 hommes, s'était mis en mouvement pour opérer sa jonction avec Wilkinson. Le colonel de Salaberry partit avec 300 Canadiens, seulement, pour le retarder dans sa marche, et se retrancha sur la rivière *Châteauguay*. Il y fut bientôt attaqué par Hampton, qui dut se retirer précipitamment, après avoir éprouvé d'assez grandes pertes. Dans l'espace de quatre heures, 300 braves avaient remporté une brillante victoire sur une armée de 7,000 hommes.

Le gouverneur loua les talents militaires du colonel de Salaberry et complimenta les Canadiens sur leur bravoure, leur fidélité et leur patriotisme. Les corps de la milice canadienne reçurent plus tard des drapeaux, et l'Angleterre a fait frapper, il y a une vingtaine d'années, des médailles d'argent, qui ont été distribuées aux héros de cette mémorable journée.

15. Les batailles de *Christler's Farm* et de *Châteauguay* eurent pour résultat de déterminer la retraite d'une armée d'environ 16,000 hommes. Ainsi échoua le plan d'invasion le mieux combiné qu'eût encore formé la République américaine, pour la conquête du Canada.

16. Dès que les Américains eurent évacué le Haut-Canada, le colonel Murray, à la tête de 600 hommes, surprit le fort Niagara, fit 300 prisonniers, et enleva une grande quantité de munitions.

17. Au printemps de 1814, les Américains reprirent les hostilités. Le 30 mars, le général Wilkinson, à la tête de 5,000 hommes, attaqua tout-à-coup le moulin de *Lacolle*, au pied du lac Champlain; mais, après l'avoir canonné deux heures et demi inutilement, il dut retourner à *Plattsburg*.

18. L'échec essuyé à *Lacolle* décida les Américains à diriger tous leurs efforts contre le Haut-Canada.

19. Le 6 mai, les Anglais, commandés par le général Drum-

mond, tombèrent à l'improviste sur *Oswégo*, prirent et incendièrent cette ville, le principal dépôt des Américains. Ces derniers se dédommèrent à *Chippawa*, où ils défirent les Anglais avec de grandes pertes, le 5 juillet. Drummond prit sa revanche le 25 du même mois, à *Lundy's Lane*, où il battit complètement l'armée américaine. Peu après, saisie d'une terreur panique, à l'attaque des retranchements américains, sous le fort Érié, l'armée anglaise prit la fuite, et, poursuivie par les Américains, elle perdit près de 1,000 hommes, tant tués que blessés ou faits prisonniers, tandis que l'ennemi n'en perdit que 80.

20. Durant les mois de juillet et d'août, le général Prévost avait reçu de l'Angleterre un renfort de 14,000 hommes avec ordre d'envalir les États-Unis par le lac Champlain. Il se mit à la tête de l'armée concentrée à *Laprairie* et à *Chambly*, et marcha sur *Plattsburg*, qu'il atteignit le 6 septembre. Mais la flottille du lac, qui devait opérer conjointement avec l'armée, fut rencontrée et défit par le commodore McDonough; ce qui obligea l'armée de terre à repasser au Canada.

21. Vers le même temps, les Anglais battaient les Américains à *Bladensburg*, sur le *Potomac*; ils prenaient *Washington* et en brûlaient le capitol et les principaux édifices. Quelques semaines après, leur flotte rembarqua ses troupes de terre et s'éloignait du fort *Mellenry*, qu'elle venait d'attaquer sans succès.

22. Au mois de décembre suivant, 6,000 Américains, commandés par le général Jackson, repoussèrent 12,000 Anglais près de la Nouvelle-Orléans, et leur infligèrent une perte de 1,700 hommes.

23. La paix entre l'Angleterre et les États-Unis fut conclue à *Gand*, le 24 décembre 1814. Toutes les conquêtes réciproques furent restituées.

24. Après la conclusion de la paix, Sir George Prévost convoqua les Chambres. Elles se réunirent au mois de janvier 1815. Les discussions politiques qui avaient cessé durant la guerre, recommencèrent de nouveau. Un jeune homme de 26 ans, Louis-Joseph Papineau, fut appelé à la présidence de la Chambre d'assemblée, en remplacement de M. Panet, nommé au Conseil législatif. Le père de M. Papineau s'était longtemps distingué dans les luttes parlementaires; mais le fils devait porter ses principes beaucoup plus loin. L'Assemblée législative passa une résolution déclarant que Sir George Prévost, dans les circonstances difficiles où il s'était trouvé, s'était distingué par son énergie, sa sagesse et son habileté. Elle vota et donna à Son Excellence un service de table de la valeur de £500 sterling.

25. Sir George Prévost partit pour l'Angleterre vers la fin de 1815, dans le but de se disculper, auprès des autorités impériales, des accusations portées contre lui par Sir James L. Yeo, commandant en chef de la flottille des lacs, en Canada; mais il y mourut peu après son arrivée, des fatigues du voyage. Sir George Prévost emporta avec lui les regrets de toute la province, et particulièrement des Canadiens.

—20. Quelle fut l'issue de l'expédition du général Prévost sur *Plattsburg*?—21. Quelle victoire l'armée anglaise remporta-t-elle sur le *Potomac*? Comment la flotte anglaise fut-elle reçue devant *Baltimore*?—22. Quel revers Anglais éprouvèrent-ils devant la Nouvelle-Orléans?

23. Quand et où la paix fut-elle conclue entre l'Angleterre et les États-Unis?—24. Que fit Sir George Prévost après la conclusion de la paix? Qui fut appelé à la présidence de la Chambre? Quelle résolution l'Assemblée législative passa-t-elle alors?—25. Pourquoi Sir George Prévost retourna-t-il en Angleterre vers la fin de 1815?

BIOGRAPHIE.

Vauban.

On doit inaugurer prochainement sur l'une des places d'Avallon une statue du célèbre ingénieur Vauban, né 1633 dans un des petits villages voisins, à Saint-Léger de Foncheret.

Dans ce moment, où nous n'avons pour nous consoler de nos malheurs que le souvenir des grands faits de notre histoire et pour nous fortifier dans le devoir que l'exemple de ces hommes de génie qui furent les artisans de